

William de Jesús López Sánchez

Sergio Jiménez Ruiz

PROCESOS BIOCULTURALES

Antropología médica I

PASIÓN POR EDUCAR

Grado: 1°

Grupo: “A”

PROCESOS BIOCULTURALES

D M A

Scribe®

El contexto social determina no sólo la estructura familiar sino también las relaciones familiares y hasta las relaciones de parentela. Los cambios demográficos, económicos, sociales y culturales ocurridos en México durante las últimas décadas, han influido en la evolución y composición de las familias, lo que invita a reflexionar sobre su situación actual, es decir, sobre la nueva familia mexicana a la que cualquier campo de estudio se enfrenta. Turian señala como a principios del siglo xx culturalmente predominaba el modelo de tradicional de familia nuclear o conyugal, basada en una división sexual del trabajo que mantenía la hegemonía formal del sexo masculino sobre el femenino, puesto que asignan los roles asociados con la crianza, el cuidado de los hijos y la realización de las tareas específicamente domésticas a la mujer y el papel proveedor de los medios económicos al hombre. Muchas investigaciones han demostrado cómo el nacimiento de las nuevas familias es motivo de tensiones y agresividad mutua, junto con la relativa desatención de los padres, ensimismados en su trabajo y sus preocupaciones económicas, el encierro en los pequeños departamentos y la sobre estimulación electrónica que contribuyen a que muchos niños sin alteraciones bien deprimidos. Se realizó una investigación descriptiva con un diseño no experimental donde se buscaba identificar las patrones que mantienen las relaciones familiares en familias que asisten a terapias en zona urbana en el Estado de México; en donde se obtuvieron los tipos de familia que son 4. Con la información obtenida

nida se puso en evidencia que la comunicación entre el subsistema conyugal es muy importante para la conformación de una estructura familiar funcional ya que, como se observa en estas casas, los progenitores no presentan la habilidad de coincidir en el control hacia los hijos, para la toma de decisiones ni el cumplimiento de reglas. En las familias del estudio, el desequilibrio terapéutico del subsistema conyugal fue definitivo para el establecimiento de una nueva jerarquía y reglas acordadas.

Para la familia 1, en etapa de divorcio, se destacó, que cuando vivían juntos, la presencia de límites difusos hacia las familias extensas los cuales se manifestaba por las constantes intromisiones, sobre todo de la familia de él, quienes constantemente vigilaban a los niños.

En la familia 2 en etapa de la llegada de los hijos; En la familia 3 se observan límites difusos con relación a los abuelos de ambos; la familia con hijos adolescentes fue la única en la que se encontraron límites entre flexibles y rígidos, ambigüedad característica en esta etapa. Se encontró que en las familias 2 y 3, ambas con hijos pequeños, la jerarquía aparentemente es compartida por ambos cónyuges aunque a veces se dan escaladas simétricas que reflejan coaliciones encubiertas, mientras que en la familia en proceso de divorcio existieron dos etapas importantes para esta relación. En la familia 4, con hijos adolescentes, la jerarquía es ejercida por la madre y, aunque el padre a veces no está de acuerdo refleja jerarquía disfuncional ya que no da el efecto deseado y solo se ejerce control-excesivo

sobre el adolescente, produciendo desgaste tanto en los progenitores, especialmente en la madre, en quien también recae la "culpa" por la mala educación otorgada a los hijos. En las cuatro familias, la centralidad está en alguno de los hijos, ya fuera por berinches, cambios de humor, miedos o bajo aprovechamiento escolar. Para la familia con hijos en edad escolar, la dedicación de la madre hacia sus hijos, la intromisión excesiva de los abuelos maternos y la jornada laboral de 12 horas, favorecieron la padecencia del padre. Los síntomas detectados fueron breves y no muy fuertes en las cuatro familias investigadas. Existe un factor común entre las familias estudiadas, solo contraían matrimonio civil, aun cuando la mayoría del pueblo nacional es católico. Otra característica relevante es que a pesar de ser una muestra tan pequeña, es común en las familias mexicanas parece obligar a la pareja a casarse cuando se presenta un embarazo no planeado aunque no exista amor entre ellos. Otra relación que proviene de la cultura patriarcal, es que, si bien las cuatro familias cumplían con que sus hijos asistieran a la escuela y procuraban dar tiempo a la convivencia con ellos. Las manifestaciones sintomáticas presentadas en la transición de una etapa a otra del ciclo vital por las familias entrevistadas en este trabajo variaron significativamente: En la 1ª se presentaron golpes, discusión, insultos y depresión en la mujer; en la 2ª la niña presentó conductas regresivas; en la 3ª se dio infidelidad de parte del marido ambas fam. extensas criticación y descalificación lo que el hijo y mediación apoyo total a la mujer engañada; el esposo "suplico".

Bibliografía

Montalvo Reyna, J., Espinosa Salcido, M. R., & Pérez Arredondo, A. (2013). Alternativas en Psicología. *Periódicos Electrónicos en Psicología*. Recuperado el 27 de diciembre de 2021, de http://pepsic.bvsalud.org/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1405-339X2013000100007